

MINISTRO DE MEXICO

Madrid, 19 de febrero de 1926.

Señor Don
Joaquín Edwards-Bello,
París.

Mi muy distinguido señor y amigo: le agradezco profundamente su libro "El Nacionalismo Continental", y lauento muy de veras que no me haya sido posible comentarlo con usted de viva voz en Madrid, ya que en sus páginas se tocan asuntos no sólo chilenos, --lo cual sería bestial para quien, como yo, conoce y ama aquel país,-- sino americanos, muy actuales y muy urgentes. Hace cinco años que leí su novela "El Roto", y desde entonces he seguido con viva simpatía al escritor que ya se revelaba fuerte, nuevo, y orientadísimo hacia un ideal constructivo de la América futura. Porque estudiarla, comprenderla y sentirla son las tres etapas preparatorias para llegar a un concepto integral de sus problemas. Guarda usted en su libro de hoy los mismos brios de antaño, el mismo valor moral de encararse con la verdad sin tapujos, hipocresías ni atenuaciones; pero esa valiente rebeldía se halla en su reciente libro atemperada por el freno que ponen los años fecundos en los espíritus selectos y que dan a las obras maduras un noble tono de gravedad. Estoy de acuerdo con usted en muchas cosas esenciales: zacabó de sustentar, en una breve conferencia dada en Valladolid, que en México existe un real problema de clases y un falso problema de raza: he insistido en la importancia de un amplio programa educativo, fácil de desarrollar en mi país en los momentos en que nadie puede alarmarse por reformas trascendentales ni de radicalismos peligrosos; crec en la posibilidad de hacer una cultura nuestra, de alma propia, que acaso ya comienza a aparecer, en que lo autóctono esté, no precisamente en el ropaje exterior, sino en los matices espirituales; siento que hay prisa en resolver nuestra actitud común frente a los Estados Unidos, y resol-

verla, no con pasionalismo estridente, antes con penetrante cordura. Y creo que escritores como usted, que son jóvenes, que son inteligentes y que tienen el arma del estilo en sus manos, deben emplear todas sus fuerzas en obra encaminada a tal fin, despertando el entusiasmo de los indolentes. Porque usted escribe en forma que encanta y convence. Páginas hay en el volumen ---"La Mancebia", "La Señorita Mendiburu", etc.,--- que bastan a dar nombre de escritor. Su libro, como todo libro moderno, contiene muchas direcciones espirituales. No es cosa cosa disponer, cuando hace falta, de léxico rico, de humorismo, de bondad, de gracia narrativa y de sentido humano.

Le envío una felicitación cordial y le ruego

que me cuente entre sus amigos y admiradores.

*Enrique González
Martínez*

[Carta] 1926 feb. 19 Madrid, España [a] Joaquín Edwards Bello, Paris [manuscrito] Enrique González Martínez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Edwards Bello, Joaquín, 1887-1968

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1926 feb. 19 Madrid, España [a] Joaquín Edwards Bello, Paris [manuscrito] Enrique González Martínez. 1 h. ple.; 27,5 x 21 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)